

Jahresbericht 2001, 15. Dezember 2001

# Projekt

## Ouverture du marché de l'électricité à la Concurrence : Evolutions à l'étranger

Autor und Koautoren	Franco Romerio
beauftragte Institution	Centre Universitaire d'Etude des Problèmes de l'Energie (CUEPE), Université de Genève
Adresse	Battelle, Route de Drize 7, 1227 Carouge - Genève
Telefon, E-mail, Internetadresse	022 705 9653 ; franco.romerio@cuepe.unige.ch
BFE Projekt-/Vertrag-Nummer	42338 / 83590
Dauer des Projekts (von – bis)	Août – Septembre 2001

### ZUSAMMENFASSUNG

Nous avons examiné l'ouverture du marché de l'électricité à la concurrence en Europe (plus particulièrement en Angleterre et en Norvège) et en Californie. Notre étude comprend les sections suivantes : un rappel de l'objectif et de l'origine de la réorganisation, l'organisation du marché et les prix, les réseaux de transport et de distribution, le pouvoir de marché, les filières énergétiques, la réglementation, une évaluation générale de l'ouverture du marché à la concurrence, enfin la conclusion.

Notre analyse montre que l'ouverture du marché de l'électricité à la concurrence peut donner des résultats satisfaisants du point de vue de l'ensemble des critères d'évaluation pris en considération. Toutefois, il ne faut pas sous-estimer les problèmes et les difficultés. La réorganisation nécessite la création d'un cadre institutionnel cohérent, notamment d'une Autorité de réglementation, qui se coordonne avec les autorités de la concurrence et la surveillance des prix. De son côté, le marché doit être très bien organisé et protégé des interférences des groupes de pression actifs sur la scène énergétique. L'Autorité de la réglementation doit opérer en synergie avec le marché. Les solutions hybrides peuvent provoquer des résultats désastreux, comme l'expérience californienne le montre.



## Projektziele

L'objectif du projet était de faire un bilan des expériences de libéralisation à l'étranger, notamment dans les pays pionniers (Angleterre et Norvège) et en Californie, à cause de la crise électrique qui a frappé cet Etat à partir de l'été 2000. Les expériences anglaise et norvégienne ont été étudiées dans le cadre plus général de la réorganisation des marchés de l'électricité en Europe occidentale.

## Durchgeführte Arbeiten und erreichte Ergebnisse

Les objectifs du projet ont été réalisés ; les résultats sont présentés dans notre article (référence [1]).

## Nationale Zusammenarbeit

---

## Internationale Zusammenarbeit

---

## Bewertung 2001 und Ausblick 2002

Notre travail sur les expériences de libéralisation à l'étranger se poursuivra dans l'avenir. Nous avons notamment créé une base de données et d'informations sur les pays étudiés dans le cadre de ce mandat. Nous envisageons d'élargir notre enquête à d'autres pays.

## Referenzen

- [1] F. Romerio, *Ouverture du marché de l'électricité à la concurrence: évolutions à l'étranger, notamment en Angleterre, Norvège et Californie*, in Office fédéral de l'énergie – Programme de recherche Bases de l'économie énergétique, Ouverture du marché de l'électricité : apports de la recherche sur l'économie énergétique, Rapport du Congrès du 22 novembre 2001, Berne 2001, pp. 69-84.